



OBSERVATORIO DE DERECHOS SEXUALES Y DERECHOS REPRODUCTIVOS

ORMUSA

Monitoreo: prensa escrita y digital- abril 2025

| TITULAR | NOTA | Para |
|--|--|--|
| <p>Mujer dio a luz en su casa después de buscar atención dos veces en FOSALUD</p> | <p>Una mujer de 27 años dio a luz este lunes en su casa de habitación ubicada en San Rafael Los Turcos, El Paisnal, jurisdicción de San Salvador Norte, después de que buscó atención en Fosalud de Aguilares en dos ocasiones por "fuertes dolores abdominales". La información fue confirmada por Comandos de Salvamento seccional Guazapa, entidad que atendió la emergencia luego de recibir una llamada a eso de las siete de la mañana que alertó sobre el nacimiento de una niña en una de las viviendas de la localidad.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/mujer-da-a-luz-en-su-casa-despues-de-buscar-atencion-dos-veces-fosalud-1209675/2025/</p> | <p>EDH Pág.5 Martes 1 Abril 2025</p> |
| <p>La Educación Sexual bajo censura: cómo la desinformación llevó a excluir contenidos claves</p> | <p>La mañana del 21 de enero, la FGR publicó en su cuenta de X la condena a 26 años de prisión contra José Roberto Ramírez por el delito de violación a menor incapaz. Según el reporte de la FGR, la víctima se percató de que estaba siendo violentada sexualmente durante una clase, cuando la maestra brinda información sobre los abusos sexuales en una de las materias designadas para hablar de educación integral en sexualidad (EIS). La Unesco define la EIS como un proceso educativo basado en un currículo que aborda los aspectos cognitivos, emocionales, físicos y sociales de la sexualidad. Su objetivo es empoderar a niños, niñas y jóvenes con conocimientos, habilidades y valores para cuidar su bienestar, desarrollar relaciones respetuosas, tomar decisiones responsables y conocer y proteger sus derechos.</p> <p>Las declaraciones de Bukele no fueron aisladas ni espontáneas; forman parte de una estrategia promovida por sectores de la derecha extrema para deslegitimar y atacar avances en derechos humanos, especialmente aquellos relacionados con las mujeres y las personas LGBTIQ+.</p> <p>Por otra parte, la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA) cuenta con el Programa de derechos sexual y derechos reproductivos para una Ciudadanía Inclusiva, donde trabaja activamente en iniciativas que buscan garantizar el acceso a la salud sexual y reproductiva, así como en la promoción de una ciudadanía inclusiva que respete y proteja los derechos de todas las personas, independientemente de su género u orientación sexual.</p> <p>https://revistalabrujula.com/2025/04/03/la-educacion-sexual-bajo-censura-como-la-desinformacion-llevo-a-</p> | <p>Revista La Brújula Jueves 3 Abril 2025</p> |

| | | |
|---|--|---|
| | excluir-contenidos-claves/ | |
| Denuncian el cierre de 29 ECOS familiares | <p>Según el Foro Nacional de Salud (FNS), el Ministerio de Salud (MINSAL) cerró 29 Equipos Comunitarios de Salud Familiar (ECOS familiares) que permiten, dijeron, el acceso a servicios médicos en zonas rurales y urbanas periféricas. “En los últimos meses, lideresas y líderes del FNS han reportado el cierre de 29 equipos comunitarios de salud familiar, desmantelando estructuras sociales estratégicas y dejando a la población sin acceso a servicios de salud”, dice el comunicado que compartió el Foro.</p> <p>En la lista que compartió la organización destacan que la mayoría de ECOS cerrados se encuentran al interior del país, como en Candelaria de la Frontera, Coatepeque, Chalchuapa, en Santa Ana, entre otros puntos.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Denuncian-el-cierre-de-29-ECOS-Familiares-20250404-0118.html</p> | LPG Pág.2 y 3 Sábado 5 Abril 2025 |
| Beatriz: la precursora del “derecho a decidir” | <p>“La Fiesta Popular por Beatriz” no sólo fue un acto de celebración de la sentencia de la Corte Interamericana de Derechos Humanos (Corte IDH) sobre la causa de Beatriz, que culminó con la condena del Estado salvadoreño por la grave vulneración de sus derechos. También para honrar su memoria al ser la precursora del “derecho a decidir”.</p> <p>El 20 de diciembre de 2024, la Corte IDH condenó al Estado salvadoreño por violar los derechos de Beatriz al negarle el acceso a una interrupción del embarazo, a pesar del grave riesgo para su vida y salud.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/beatriz-precursora-derecho-decidir/</p> | Diario Co Latino Pág.2 Sábado 5 Abril 2025 |
| Deseo sin tabú: mujeres con discapacidad exigen y gestionan sus derechos sexuales y reproductivos en El Salvador | <p>Janeth, de 49 años, entra a un hotel de la capital salvadoreña, avanza segura, impecablemente maquillada, peinada y sonriente, en su silla de ruedas. Ese martes 14 de noviembre de 2023 se realiza el evento “Barreras que enfrentan las mujeres con discapacidad para el acceso a la justicia”, organizado por Abogados sin Fronteras Canadá en donde varias mujeres y juristas se encuentran para hablar sobre la situación de esta población. Janeth es una de las activistas feministas más reconocidas en el país.</p> <p>Es sábado 17 de febrero de 2024 y Janeth maneja su carro hasta una plaza comercial en San Salvador para participar en un taller de poesía y <i>collage</i>. Está emocionada porque es la primera vez que forma parte de algo así, pero el estacionamiento está empedrado, la rampa para silla de ruedas no está colocada correctamente porque da acceso a escalones, la puerta del café no es lo suficientemente amplia y, adentro, no hay espacio suficiente para la silla, sin embargo, las participantes se acomodan para que ella entre. Para poder partir, de nuevo, tiene que pasar por la rampa fallida, el empedrado, luego desmontar su silla de ruedas, meterla al carro y arrancar.</p> <p>https://revistalabrujula.com/2025/04/07/deseo-sin-tabu-mujeres-con-discapacidad-exigen-y-gestionan-sus-derechos-sexuales-y-reproductivos-en-el-salvador/</p> | Revista La Brújula Lunes 7 Abril 2025 |
| Documentan abusos contra bebés y mujeres en prisión | <p>Tres testimonios de mujeres que estuvieron privadas de libertad en el marco del régimen de excepción confirman casos de abuso sexual provocados por personal de los centros penitenciarios, así como casos de abortos espontáneos y el entierro en fosas comunes de bebés en dichos centros de detención.</p> <p>De acuerdo con estos testimonios, las mujeres son seleccionadas por parte de algunos custodios y luego cometen abusos en ellas, dejando a algunas en estado de embarazo. También reportan la falta de tratamiento a dicho embarazo y otras agresiones físicas.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Documentan-abusos-contra-bebes-y-mujeres-en-prision-durante-regimen-de-excepcion-20250407-0032.html</p> | LPG Pág.8 Martes 8 Abril 2025 |

| | | |
|--|--|---|
| <p>Cierre de clínicas comunitarias pone en riesgo control de enfermedades</p> | <p>La reciente decisión de las autoridades salvadoreñas por cerrar múltiples centros de salud ubicados estratégicamente en las comunidades ha encendido las alarmas entre expertos en salud pública. El infectólogo Iván Solano Leiva, ha advertido que estas acciones podrían debilitar la capacidad del sistema sanitario para responder a brotes infecciosos prevenibles, como el dengue, la diarrea y las infecciones respiratorias agudas. En los últimos meses, se han cerrado 27 Equipos Comunitarios de Salud Familiar (ECOS Familiares), una estrategia impulsada originalmente para llevar atención médica integral a zonas rurales y de difícil acceso. https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/cierre-centros-salud-incrementa-brotes-infecciosos/1211198/2025/</p> | <p>EDH Pág.10 Martes 8 Abril 2025</p> |
| <p>Niñez y mujeres del área rural, los más afectados por cierre de ECOS</p> | <p>El cierre de los Equipos Comunitarios de Salud Familiar (ECOS familiares) en zonas rurales del país limitaría el acceso a la salud de las poblaciones más vulnerables, como la niñez y las mujeres, según dijo el pasado lunes Morena Murillo, directora del Foro Nacional de Salud (FNS). “Si ya no hay equipos comunitarios de salud que garanticen el seguimiento en las comunidades para las mujeres embarazadas, para los niños y para otras poblaciones en situación de vulnerabilidad, este país va a tener una gran crisis en salud y va a haber más muerte y más problemas de enfermedades no transmisibles también”, dijo Murillo en la entrevista de Radio Victoria. Por otra parte, la representante del Foro recordó que los hogares de espera materna, espacios diseñados para que mujeres embarazadas de zonas de difícil acceso pudieran alojarse días antes de su parto cerca de un hospital, también han dejado de funcionar adecuadamente por falta de promoción y reducción de presupuesto. https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Ninez-y-mujeres-del-area-rural-mas-afectados-por-cierres-de-ECOS-20250408-0083.html</p> | <p>LPG Pág.4 y 5 Miércoles 9 Abril 2025</p> |
| <p>Violencia sexual y falta del derecho a la salud dentro de las cárceles, revela informe de organizaciones</p> | <p>Organizaciones sociales presentaron el informe “Tres años de régimen de excepción: tortura sistemática en las cárceles de El Salvador”. Dicho documento registra 6,889 víctimas de violaciones a derechos humanos reportadas en el periodo del 27 de marzo de 2022 a 28 febrero de 2025. En tres años se contabilizan 85 mil personas capturadas. Los agentes estatales más denunciados de posibles capturas ilegales son miembros de la Policía Nacional Civil (75 %). El porcentaje se eleva en un 82 % si se toma en cuenta la participación de miembros de la Fuerza Armada. https://revistalabrujula.com/2025/04/09/violencia-sexual-y-falta-del-derecho-a-la-salud-dentro-de-las-carceles-revela-informe-de-organizaciones/</p> | <p>Revista La Brújula Miércoles 9 Abril 2025</p> |
| <p>71% de salvadoreñas/os de acuerdo con la EIS, según estudio de CDD El Salvador</p> | <p>En el estudio de Católicas por el Derecho a Decidir (CDD El Salvador), participaron 320 personas, siendo la mayoría mujeres, representadas en un 82 %. La recolección de datos se focalizó en San Salvador y Santa Tecla. Los resultados del informe revelaron que el 52 % de las personas encuestadas está totalmente de acuerdo que se puede ser buena persona creyente y estar a favor de la interrupción del embarazo. Además, un 71 % está totalmente de acuerdo en que en las escuelas se deberían impartir clases sobre salud sexual y reproductiva. https://revistalabrujula.com/2025/04/09/71-de-salvadorenas-os-de-acuerdo-con-la-eis-segun-un-estudio-de-cdd-el-salvador/</p> | <p>Revista La Brújula Miércoles 9 Abril 2025</p> |
| <p>Embarazada pierde a bebé tras posible negligencia médica</p> | <p>Saira Gisselle Hernández recibió la noticia de su segundo embarazo con mucha alegría. Ya habían pasado siete años desde el nacimiento de su hija, por lo que le pareció el momento ideal para cumplir su deseo de tener un segundo hijo. “Mi sueño era tener dos hijos y ya no más”, mencionó Saira Hernandez.</p> | <p>EDH Pág.2 y 3 Sábado 12</p> |

| | | |
|---|--|--|
| <p>en hospital público</p> | <p>Sus controles prenatales los recibía en el Hospital Nacional Santa Teresa de Zacatecoluca. Deberían ser mensuales, ya que se encontraba en los primeros meses de embarazo. Su última ecografía fue cuando tenía 10 semanas, y el personal que la atendió le programó el siguiente control para mediados de mayo, cuando ya tendría cinco meses de gestación.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/mujer-pierde-embarazo-falta-de-atencion-medica/1211813/2025/</p> | <p>Abril 2025</p> |
| <p>Descartan aumento de casos de VIH en El Salvador</p> | <p>El Ministerio de Salud (Minsal) descartó este miércoles que exista un aumento de casos del virus de inmunodeficiencia adquirida (VIH) en 2025.</p> <p>El ministro del ramo, Francisco Alabi, explicó que cada año se suelen registrar arriba de 1,100 casos positivos al VIH, una cantidad que se habría reducido en el último año.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/nacionales/descartan-aumento-de-casos-de-vih-en-el-salvador</p> | <p>Diario El Mundo Jueves 17 Abril 2025</p> |
| <p>Solo el 1% de mujeres en edad fértil estaban en programas de planificación familiar</p> | <p>En 2024, solo el 1 % de la población femenina en edad reproductiva se inscribió por primera vez a los programas de planificación familiar de las direcciones regionales de salud del Ministerio de Salud (MINSAL), de acuerdo a un informe del Observatorio de Derechos Sexuales y Derechos Reproductivos de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA) que se basó en información oficial.</p> <p>Las direcciones regionales de salud son unidades administrativas que se encargan de gestionar los servicios de salud en regiones específicas del país. Están distribuidas en la zona occidental, central, metropolitana, paracentral y oriental.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Solo-el-1--mujeres-en-edad-fertil-estaban-en-programas-planificacion-familiar-en-2024-20250416-0098.html</p> | <p>LPG Pág.22 y 23 Lunes 28 Abril 2025</p> |